

EL CASTELLANO

SEMANARIO CATÓLICO

Puntos de suscripción.

Guadalajara.—D. Tomás Ruiz del Rey, Colegio de Huérfanos de la Guerra.
Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

Colegio de niños

de 1.ª enseñanza elemental y superior

titulado

de San Rafael

dirigido por

Don Francisco Ampudia y Sánchez

Maestro de 1.ª enseñanza Normal

Refugio (vulgo Alfileritos), 13, Toledo.

Homenaje á Toledo.

Toledo insigne: escabel de la Reina de los Cielos, que sobre ti sentó sus virginales plantas; solio de Emperadores y de Reyes, que fueron el asombro del mundo; sede augusta de los Príncipes más grandes de la Iglesia; solar de la vieja Infantería española; catedral de sabios, cuna de santos, cámara de justas é incomparables leyes! Ante tí se prosterna reverente este rudo y obscuro soldado, que quisiera morir en tu suelo, para que al deshacerse su cuerpo en la tumba y reducirse á polvo, llegue á convertirse en polvo toledano.

Ciudad de halagüeños recuerdos de mi patria amada, duermes tranquila sobre tus laureles y sigue siendo la depositaria y el museo de sus inmarcesibles glorias.

Dijo el épico y malogrado vate Bernardo López García en su altiva oda al *Dos de Mayo*:

No háy un puñado de tierra
sin una tumba española.

Y yo, vil prosista, me atrevo á profanar tan espléndido pensamiento, y parodiándolo, decir:

No hay una piedra en Toledo
sin una gloria española.

Si: concentradas existen aquí las glorias de la fe, del genio, del arte, de las ciencias, de las proezas de la nación más grande, más hidalga y más caballeresca que jamás hubo en el mundo, en cuyos dominios nunca se ponía el Sol, de la España teóloga, civilizadora, conquistadora y legisladora..... de la España que se fué.

¡España! No quisiera pronunciar este nombre más que de hincos. Ella, que ha poblado el Cielo de santos, la Tierra de sabios, de poetas, de artistas y de héroes. Ella, que ha producido tantos caudillos que han dejado escrito su nombre, con las puntas de las espadas toledanas, en las cumbres de los Cárpatos, de los Alpes, del Pirineo, de los Andes y del Atlas, y en los valles del Danubio, del Rihn, de la Italia, del Amazonas del Misisipi del Orinoco y del Plata. Ella, que ha engendrado intrépidos navegantes, que desgarraron las tupidas é impenetrables brumas del Mar Tenebroso y descubrieron hasta los más recónditos archipiélagos y rincones de las costas de todos los continentes. Ella, abita de civilización, que fué la escogida por la Providencia Divina para que la difundiera por todo el planeta; planeta que hubo de ensancharse para poderle dar cabida. Si: los cálculos de Toscanelli y Juan de la Cosa, que sirvieron de base al gran Colón para su temeraria empresa, estaban equivocados, como demostraron los sabios de Salamanca; y aquel victorioso navegante no llegó, como él presumía, á las costas de la India; era mas grande el planeta; allí existía el hermoso hemisferio americano, que Dios ofrecía á España como galardón á su esclarecida fe.

Pues todas esas gallardas glorias de nuestras pretéritas generaciones, aquí en Toledo han dejado sus huellas; porque desde aquí eran dirigidas y alentadas, y aquí, en presencia de estas majestuosas ruinas y suntuosos monumentos que evocan aquellos tiempos venturosos, aquí nos debemos inclinar reverentes para venerar tanta y tan abrumadora magnificencia.

Toledo, alma de aquella España, siempre fuistes la fiel imagen de ella y aún sigues siéndolo ante nuestra generación presente. Tú te encuentras hoy ahogada por esparcidos escombros y grandiosas ruinas, que proclaman lo que fuistes, y nosotros nos encontramos atrofiados y sin alientos, en medio de ruinas en las almas, ruinas en las ideas y ruinas en los cuerpos sociales; pero aún quedan algunos corazones que, cual tus monumentos, todavía gimen contigo y palpitan por España y para España y que anhelan y sueñan en una regeneración; haciendo erguirse de entre los escombros revolucionarios el potente pedestal de la Fe Católica, sobre que se apoyó nuestra gloriosa progenie.

Así como los últimos mártires de la lealtad y el patriotismo, al hundirse con sus naves envueltas con los girones del vencido, pero no humillado, pendón español en los abismos de los mares de Cavite y Santiago de Cuba, nadaban ansiosos por asirse á las peñas de aquellas traidoras é ingratas costas, así nosotros, los que amamos aún á España, en Toledo, nadamos en el mar de nuestras adversidades en busca de las rocas leales é inmovibles que han de proporcionarnos el terreno firme para fijar nuestras vacilantes plantas. Y viniendo á un nivel local, debemos asirnos a las piedras de esta generosa ciudad, aspirar en ellas el ambiente de sus pasadas grandezas, para aprender de ellas lo que hicieron nuestros mayores para el enaltecimiento de la Patria; y evocando el recuerdo de aquellos genios, vivificar nuestros espíritus para trabajar por la tan deseada restauración.

Si queremos obrar en este sentido, si queremos hacernos dignos de tan altos ideales, empeñemos por honrar á esta linajada ciudad, reivindicándola sus títulos y ejecutorias de nobleza, que le dan derecho á ser la primera en la historia; puesto que ella fué la primera en la guerra, la primera en la paz, la primera en los corazones de aquellos genios inmortales, que elevaron esos venerandos monumentos que nos rodean y son la admiración constante de propios y extraños.

Un título rancio de nobleza representa la vinculación en una familia, de los recuerdos de proezas y virtudes cívicas de sus antepasados, en pro de las glorias de la Patria, con el fin de que aquellos hechos memorables queden siempre personificados en sus descendientes y sean objeto del respeto y consideración de sus conciudadanos. Para ostentarlo con orgullo, se hace preciso haberlo heredado legítimamente y hacerse digno de él.

Pues ya que Toledo se encuentra en el primer caso, necesita de la voluntad de sus hijos, para que con sus virtudes, sus obras, sus entusiasmos y su actividad, le devuelvan las energías perdidas y la levanten del ostracismo en que hoy se encuentra. Toledo, duermes hoy el tranquilo sueño de la anciana madre que ha cumplido con sus nobles y prodigiosos destinos; mas no está muerta; todavía conserva su hermosa fisonomía, todavía palpita en ella el corazón de la Iglesia española, simbolizado en la venerable figura del Primado de las Españas; todavía conserva hijos dispuestos á resurgir su nivel artístico é intelectual y todavía vivifica á una arrogante juventud militar, ansiosa de imitar las proezas de aquellos guerreros que pasaron el pendón de Castilla, enhiesto y victorioso, por todo el orbe.

Quisiera disponer en estos momentos de la gallarda inspiración del ilustre autor de la *Toledo pintoresca*, de la poética del de *Los cigarrales de Toledo* ó de la delicada erudición del de *Los Recuerdos y bellezas de España*, para bosquejar, siquiera fuera ligeramente, una descripción ó perspectiva de esta ciudad, ya que no me es dado presentar un hermoso cuadro tan perfecto como el pintado por aquellas eminencias en sus sendas obras.

Tratando de imitarlos, diré: que parece como que la naturaleza del suelo sobre que se asienta esta inmortal ciudad ha sido dispuesto de una manera providencial, para que fuera como pronosticada para ser la cabeza de la católica é intrépida monarquía española.

Nada más semejante á una augusta soberana

en su trono que su situación topográfica. Muelemente recostada sobre siete suntuosas gradas; descansando sus pies sobre la mullida alfombra de su espléndida Vega; irguiendo su cabeza, coronada por las artísticas cresterías de su soberbia Catedral; empuñando á su derecha un cetro que recuerda su culminante Alcazar; teniendo á su izquierda las bien templadas espadas y lanzas que produce su renombrada Fábrica y los símbolos de santa libertad con que se condecoran los góticos muros del afiigraudo Templo de San Juan de los Reyes; y en el corazón el solar de la casa de Padilla, su héroe legendario; el caudaloso Tajo, formándole con un caprichoso rodeo, su guardia de honor; sirviéndole de manto imperial la quebrada y frondosa vertiente de sus pintorescos cigarrales. Todo indicando sus majestuosos destinos, de los que no la podrán despojar nunca, ni la veleidad de los hombres, ni la revolución de los tiempos, ni la inconstancia de las cosas.

Toledo, desde cualquier punto de vista que se la considere, siempre se nos presentará con un aspecto digno de su alta nombradía: con fantástica silueta y actitud arrogante, preñada de artísticos trofeos, que en anfiteatro presentan sus grandiosos edificios y gemebundas ruinas, en armoniosa concatenación; poética y sublime creación, que sólo puede concebir el sueño ideal de un artista.

La naturaleza, el arte, la fe, la historia y la filología, su amable consorcio, han contribuido á dar á esta ciudad una fisonomía de majestad tal, que no le puede ser disputada por otra alguna de la Nación española, por favorecida que se vea con el fausto, la ostentación, la industria y el comercio y demas demostraciones de brillantes riquezas.

Necesario es que los hijos de Toledo, con su cultura, sus honrados hechos y su noble emulación, se esfuerzen en producir para ella enérgicos reconstituyentes que la levanten del envanecido letargo en que hoy se encuentra; porque Toledo es el panteón de las magníficas glorias de la Nación española, el depósito de su ciudad y de sus sagradas tradiciones, el cerebro que no sólo dirigió sus destinos luengos siglos, si que también formó su lengua, como lo dijo el Rey Sabio y el Príncipe de los ingenios castellanos.

Toledo es el núcleo alrededor del cual se ha formado la nación mas antigua que existe hoy en el mundo, y en Toledo debemos encontrar alientos de regeneración; porque ella es el libro abierto á donde podemos leer con letras de piedra cómo se ha desarrollado y engrandecido un gran pueblo.

Esto debe alentar nuestras esperanzas; levantemos nuestro abatido espíritu, honremos á Toledo y hagamos votos porque pronto suene la hora en los destinos providenciales, en que amanezca una nueva y risueña aurora de prosperidad y bienandanza, nuncio feliz del porvenir de España y de la España del porvenir.

Manuel Castaños y Montijano.

Sección Mariana.

«¡Oh clemente, oh piadosa, oh dulce Virgen María! Clemente á los necesitados, piadosa á los que piden, dulce á los que aman. Clemente á los penitentes, piadosa á los aprovechados, dulce á los contemplativos. Clemente librando, piadosa perdonando, dulce dándose á los suyos en premio y posesión eterna». —(San Bernardo).

«La maravillosa propiedad del nombre de María es que, oído mil veces de sus amantes, mil veces les parece nuevo, mil veces prueban el mismo gozo y dulzura». —(Framone de Grat).

«¡Oh nombre suavísimo de María! ¿Qué será la persona que tiene nombre tan dulce, si tan lleno esta sólo él de gracia y de amabilidad?». —(B. Enrique Lusón).

Crónica social.

Felipe II, Rey demócrata.

Notable por todos conceptos nos ha parecido el número extraordinario con que el diario católico *El Universo* ha festejado este año al mártir San Lorenzo, habiendo merecido generales aplausos por lo acertado de su redacción y por la novedad y esplendidez con que ha sido ilustrado. Verdad es que la magnificencia del Monasterio de El Escorial, y la figura de su regio fundador, ofrecen siempre al escritor y al artista materia sobrada con que hacer resaltar la plenitud del arte, alcanzada en aquel siglo de oro, y las extraordinarias cualidades de tan gran Monarca como Felipe II. Y la Prensa católica, que tanto se ha afanado siempre en ponerla de relieve, continúa con gran interés la tarea de desacreditar tantas fabulas y patrañas, impropias de la cultura moderna, como fueron inventados contra su reinado, sustituyéndolas por una crítica seria y reposada, y por los fallos de la justicia histórica, que tan lejos deben hallarse del menosprecio sistemático á todo lo nacional y castizo. Y nosotros, que también queremos llevar nuestro modesto óbolo á la reivindicación del que fué rey justo y cristiano, hemos escogido aquella de sus cualidades que más se relaciona con el propósito de nuestras crónicas, y que de ser bien conocida, habría de agregarse al calificativo de *prudente* el de *democrático*.

Su espíritu cristiano y democrático le llevó á ocupar una habitación baja del palacio del Buen Retiro, como despacho, para que el más humilde de los hijos del pueblo pudiera entregarle personalmente por una ventana el memorial ó solicitud en que demandara su justicia. El fué quien incluyó en la sabia legislación de Indias la condición de la jornada de ocho horas, con intervalos de descanso para aquellos trabajadores que acababan de abrir los ojos á la civilización y disfrutaban ya, por esta ley que la caridad inspiró al Rey Prudente, de una reforma que á principios del siglo XX constituye una de las más importantes conquistas del Partido socialista. En los documentos fehacientes que se conservan en la Biblioteca del Monasterio, resalta por modo admirable cómo ponía en práctica Felipe II la doctrina democrática del Evangelio. Véase lo que sobre este particular dice en su *Historia del Real Monasterio de San Lorenzo*, el que fué su Bibliotecario D. José Quevedo.

«Realmente, al contemplar á Felipe II en la estrechez y pobreza de su morada, ocurre la idea de que al mismo tiempo que abría los cielos y colocaba la primera piedra del templo material de Dios, tal vez el más digno que tiene en la tierra, trataba también de purificar su alma, descendiendo hasta lo más profundo del cimiento de la humildad. Cuando se preparaba á hacer gastos tan crecidos, cuando todo lo prevenía, nada descuidaba para las necesidades de los demás; él sólo parecía enteramente olvidado de sí mismo, y usaba disponía ni mandaba preparar de cuanto podía necesitarse para el cuidado y decoro de su persona real. Procuraba con el mayor esmero y solicitud que hubiese que comer para los operarios; mandaba á los maestros y sobrestantes que no los sacasen de su paso, é hiciesen de modo que lo que ganasen más pareciese limosna que jornal; y además, por una Real orden fechada en Madrid á 18 de Enero de 1563, mandó que á ninguno de los maestros, oficiales, peones ni destajeros de la fabrica del Monasterio se les cobrase contribución de ningún género mientras durase la obra. Al mismo tiempo, hizo comprar la casa más capaz que pudo encontrarse en la villa de El Escorial, y estableció en ella un Hospital perfectamente montado, que al principio tuvo once camas, y muy pronto se aumentaron hasta setenta, para que en él se curasen los jornaleros enfermos; lo cual se hacía con tal esmero y cuidado, que, según expresión del Padre Sigüenza, con sólo

el regalo y limpieza, sin más medicina, sana-
ban (1).

«Pues el que tan minuciosamente se había
ocupado hasta de los pobres peones, cuando ve-
nía a la fabrica, que era con muchísima fre-
cuencia, el palacio donde se hospedaba el Mo-
narca de los reinos era una pequeña y misera-
ble habitación en casa del cura; su trono una
banqueta de tres pies, hecha, naturalmente, de
un tronco de un árbol, y en la que se sentaba
al lado de la lumbre en el invierno. Cuando asis-
tía a los divinos oficios en el oratorio ó capilla
improvisada por las monjas en la pequeña
capilla que habitaban, se le vió no pocas veces
desgranar lágrimas de ternura al ver a Dios y a
el reducidos a tanta estrechez y pobreza. La
capilla, que era un pequeño aposento, tenía
por ende una mantilla de paño blanco, de las
que usaban los monjes en sus camas, que ser-
vía únicamente para impedir que se viesen las
estrellas por entre las tejas. El altar mayor, y
único, consistía todo su adorno en un Crucifijo
pintado con carbón en la misma pared por un
monje que sabía bien poco de dibujo. La silla
donde Felipe II se sentaba durante la Misa y
demás oficios del coro, era muy vieja, y para
mayor decencia, la rodeaban con un pañuelo
francés que prestó Almaguer, que estaba ya
viejo, deshilado y lleno de agujeros. ¡Tanta era
la pobreza y descomodidad con que estuvo por
bastante tiempo!»

Bien á las claras se ve por las anteriores
líneas el amor que profesaba Felipe II a las cla-
ses trabajadoras, las que pueden ver en este
ejemplo que cuando el poder es ejercido por
hombres que se inspiran en la moral evangélica,
las leyes son justas, y por sí solas, leyes y cons-
tumbres, realizan el ideal de justicia que inútil-
mente persiguen los pueblos fuera de los prin-
cípios católicos.

H. González.

Los republicanos juzgados por los suyos.

El periódico republicano y socialista de Pa-
ris *L'Action*, órgano de los republicanos espa-
ñoles que residen en París, publica, con la firma
del Sr. Vinardell Roig, Presidente del Comité
de acción y unión de los republicanos espa-
ñoles de la capital de Francia, un juicio contundente
contra la asamblea republicana de Madrid y
contra el Sr. Salmerón.

Hablando de sus correligionarios, dice el
Sr. Vinardell, entre otras cosas, lo siguiente:
«La crisis del Partido republicano ha tenido
un desenlace en el acto público de 15 de Julio;
pero es un desenlace triste. Habíamos previsto,
y casi predicho, que la Asamblea republicana
convocada por el Sr. Salmerón era una comedia
preparada para reiterar al jefe de la pretendida
Unión republicana una apariencia de autoridad
moral, frente a la inmensa mayoría del Partido
republicano, que protesta sin tregua contra la
pasividad de aquél, que, hoy por hoy, no es
otra cosa que el prisionero redivivo Partido
posibilista. Eso es lo que ha ocurrido preci-
samente»

Por ahora, y en espera del día que, con los
documentos a la vista, podamos hablar de esa
asamblea híbrida con conocimiento de causa,
nos limitaremos a cubrir nuestro rostro con un
velo, entristecidos ante el espectáculo desconsola-
dor que ofrecemos en la víspera de graves
acontecimientos, y que nos lleva—quiero creer
que momentáneamente tan sólo—a los días más
lamentables de nuestra inacción y de nuestras
disidencias.

El pueblo español esta causado de esta feria
grotesca, en la que tratan de repartirse la túnica
del partido republicano los que sólo procuran
satisfacer vanidades y concupiscencias, que sólo
pueden sentir los explotadores de la idea repu-
blicana.

Conviene advertir, por si hay quien lo igno-
re, que el Sr. Vinardell, antiguo escritor, vive
hace muchos años en París y fué gran amigo
del Sr. Ruiz Zorrilla y una de las personas de
su confianza.

EL TEATRO

(Conclusión.)

Hemos terminado con el Sainete. Y al soltar
la pluma parecemos oír la voz del antiguo dómi-
no que nos dice:

Hazme una oración primera de activa sobre
el sagina ó sainete.

Y contestamos:

Sí, señor, con mucho gusto.

Y ahí va.

La gracia del sainete alegra á mi corazón.

Gratia sagine gaudeat cor meum.

Pues es claro.

(1) Para que se pueda formar una idea del estado
que esta enfermería tendría, copiamos parte de la entre-
ga original que de ella se hizo á los monjes después de
concluida la obra.

En la villa de El Escorial á 7 de Mayo de 1599, en
presencia de Antón Alonso de Palacio, Alcalde mayor,
entregaron en dicha enfermería al P. Fr. Alonso de
Segovia:

Sábanas.....	410
Idem que tiene el Administrador.....	14
Camisas nuevas.....	313
Escudillas.....	173
Almohadas.....	165
Escupidoras.....	88
Colchones de lana.....	177
Cobertores.....	189
Frasedas.....	107

¿A qué corazón no alegra el Sainete que, por
su españolismo puro, se sobrepone á todas las
composiciones ú obras dramaticas, y en el que
sobresale el actor mas simpático de las compa-
ñías escénicas, gráficamente llamado, el gra-
cioso?»

De este actor citamos como ejemplo, en el
teatro de Madrid, al célebre Juan Rana, y de
España en general, al que alta, por los años mil
seiscientos y pico, dejó muy atrás á sus competi-
dores Besou, Frutos, Heredia Valcazar y otros.
Y aqui, en nuestro teatro de Toledo, tenemos al
célebre *Claudito*, al que gozó de gran celebridad
alla por los años mil ochocientos treinta y tan-
tos, especialista en touadillas, el que en cierta
ocasión, aludiendo á un amigo suyo, cantó lo
siguiente:

«Miguel me ha dicho esta tarde
que estaba muy aburrido,
porque le dijo una moza
que es más feo que Garrido.»

El Miguel, el Claudito y el Garrido, habían
sido poco agraciados por la naturaleza, y pre-
sentaban unas fisonomías poco agradables, espe-
cialmente el Garrido, a quien su fealdad agrava-
va la señal de una viruela que le cogió de
plantas pedes juscae vertice capite, desde la coro-
nilla hasta las plantas de los pies.

Este actor le vemos figurar, no sólo en el
Sainete, sino también en las Compañías lírico-
dramaticas, y entre los muchos ejemplos que se
nos ofrecen, ahí está aquel alegre marino de la
repetida zarzuela *Marina*, que montado en el
quicio de una ventana, se ve obligado por los
aplausos del público a

repetir canciones
que alegran los corazones.

Y al leguito de *Los Mayyares*.

Y al cesante del *Lucero del Alba*.

Y al pintero del colegio de *Las Amazonas*
del Tormes y a otros muchos que sería prolijo
numerar.

Ahora bien, para terminar, vamos á dar el
fallo á este asunto, y es:

Por todas las razones expuestas y más que
podíamos exponer, y no exponemos por no mole-
star al lector.

Fallamos: Que debemos declarar y declara-
mos al SAINETE la flor y nata del teatro clasico
español, honra y gloria de todas las funciones
escénicas y la mas simpática y aplaudida, y que
por excelencia mas alegremente impresionó los
corazones, hasta los menos impresionables. Y
que todas las funciones habidas y por haber
son nada al lado de esta, la que, en no pocas
ocasioncs, ha hecho olvidar al auditorio la mala
ó malas impresiones recibidas en los estrenos
de algunas obras (que por su agrado) han de-
saparecido no pocos espectadores sus localidades,
quedando casi el personal del *gallinero* ocupado
en la silba correspondiente, teniendo que inter-
venir los del orden.

Y esto no es cosa de ogaño, sino de antaño;
pues allá, por los tiempos del ilustre y carita-
tivo actor de la *Estrella de Sevilla*, el inmortal
Lope de Vega, pululaban bandos de esta clase
llamados *desolladores*, los que, obrando en justi-
cia ó caprichosamente, desollaban sin caridad
como hoy sus descendientes.

Para dar un fin muy oportuno y honroso á
esta labor, además de los autores dramaticos que
en ella hemos citado, transcribimos los siguien-
tes, por ser indispensable al hablar del teatro ó
del drama, que son: Juan de la Cueva, Cristó-
bal de Viveres, el Doctor Ramón, el Licenciado
Miguel Sanchez, el Doctor Mira de Mesina, el
Canonigo Farreras, Guillermo de Castro, Juan
de Timonada, Vélez de Guevara, Antonio de
Galarza, Gaspar de Avila, el Doctor Juan Pérez
de Montalban, Agustín Moreto, Juan de la Hoz,
Mendoza, Belmonte, Coello y otros, y.... a qué
molestarte mas, lector, dispensame tan larga
cita y tan pesada lectura, que tanto habrá mole-
stado tu benévola atención.

Miguel González Roca.

Hechos y dichos.

Dos chalanes disputaban
Sobre quien más acertado
De los que en ferias andaban
Para apreciar el garado.
—¡Vayan á un lado modestial!
Dijo el más joven, formal:
Cada uno para las bestias
Tiene su gracia especial;
Para machos esta *Carros*,
Para potras Bernabé,
Y si se trata de burros...
No hay ninguno como usté.

El ignorante Gaspar,
Que no salió del lugar,
La echa de sabio; y Torcuata,
Que de fiestas le oyó hablar,
Preguntó:—¿Qué es cabalgata?
Y él dijo muy serio:—Chica,
Nunca seas indiscreta.
El mismo nombre lo indica:
Cabal-gata significa...
Pues... eso... gata completa.

Usa un lenguaje infernal
Justo el albañil, y es tal
De sus frases la indecencia,
Que hace dudar con frecuencia
Si es albañil ó albañal.

Por apurar más la bota
Rompíola el borracho Diego,
Y al mirarla enjuta y rota
Exclamó llorando luego;
—¡Dios mío! he quedado ciego
¡Porque yo no veo gata!

Jenaro Genovés.

El próximo eclipse.

Los globos-sondas en la observación.

Por primera vez va á ensayarse en el mundo
el estudio de los fenómenos meteorológicos que
produce el próximo eclipse por medio de glo-
bos-sondas que lanzara el Parque Aerostático
de ingenieros militares.

Este sistema de estudio es empleado hace
tiempo, y las personas que encuentran los glo-
bos los entregan honradamente a las Autorida-
des. De 19 globos lanzados por el Parque, sólo
uno se ha perdido.

El Parque Aerostático recomienda la propa-
ganda de las siguientes instrucciones:

1.º Que si el que encuentre ó vea caer un
globo-sonda, sabe leer, no toque nada hasta en-
terarse minuciosamente de las instrucciones que
encontrara en un sobre amarillo.

2.º Que si no sabe leer se limite á recoger
el globo y los aparatos sin abrir la caja ni la
cuenta, empleando el mayor cuidado en el tras-
porte hasta dejarlo depositado en la Alcaldía,
puesto de la Guardia civil ú otro sitio seguro.

3.º Que conviene no fumar junto al globo,
si éste se encuentra lleno.

La entrega de uno de estos globos dá dere-
cho a una gratificación, si la reclama quien le
haga llegar a poder de las Autoridades.

Por amor a la ciencia, por el buen nombre
de nuestro país, primero que ensaya este género
de estudios, conviene que estas instrucciones
sean conocidas de todos, y propagadas entre la
gente que no sabe leer.

De la semana.

EXTRANJERO

En los círculos políticos de las principales na-
ciones europeas se considera que las ideas
y los actos todos del Emperador de Alemania,
que han dado y dan ocasión á muchos y varia-
dos comentarios, van encaminadas a provocar
una alianza entre las Potencias europeas para
obligar al Japón á que reduzca sus pretensiones.

Despachos de Berlín dicen que el Príncipe En-
rique, Almirante en jefe de la estación na-
val del Báltico, llegó hace pocos días á Munich,
llevando dos automóviles, con los cuales pensa-
ba tomar parte en las famosas carreras de la
Gran Semana.

Habiendo recibido un telegrama, ha aban-
donado á Munich inmediatamente, dejando en
esta ciudad los dos automóviles.

Se asegura en Berlín, según estos despachos,
que el telegrama se lo mandó el Kaiser para or-
denarle marchase á tomar el mando de la es-
cuadra.

Parece que Guillermo II se halla decidido á
recibir con gran aparato a la flota inglesa que
recorrerá en breve los puertos del Báltico.

Otros telegramas, también fechados en la
capital de Alemania, dan cuenta de haberse ins-
talado nuevos cañones revólvers en las dos em-
bucaduras del canal de Kiel.

La noticia está siendo muy comentada.

El Papa ha dirigido al jefe de la «Action So-
cial Católica» de Italia, una carta, expresán-
dole su sentimiento porque la Encíclica relativa
á la supresión «*non expedit*» fué interpretada
falsamente.

No quiere renunciar á las gloriosas tradicio-
nes y derechos de la Iglesia y á las reivindicacio-
nes de la Santa Sede.

El corresponsal del *Morning Post*, de los Esta-
dos Unidos, donde se han reunido los pleni-
potenciarios para tratar de la paz entre Rusia
y el Japón, dice que el Japón no va á la Confe-
rencia en busca de algunos millones de indem-
nización, sino que lo que quiere es echar los
cimientos de un gran imperio japonés; es decir,
dominar por completo en los estrechos de Corea
y de Laperouse y hacer una aplicación práctica
de la doctrina de Monros en el Extremo Oriente,
ocupando la Manchuria entera. En los Estados
Unidos se aprueba esta política.

Con motivo del aniversario de la Coronación
de S. S. Pio X, el día 9 se celebró en la Ca-
pilla Sixtina del Vaticano una Misa solemne, á
la que asistió el Papa, en la que ofició el Car-
denal Secretario de Estado, Sr. Merry del Val.
Concurrieron muchos Cardenales y Prelados, y
hubo representaciones numerosas del Cuerpo
diplomático y de la nobleza.

También asistieron al acto la hermana y
una sobrina de Pio X.

PESAR de las declaraciones pacíficas, los ale-
manes trabajan sin descanso acumulando
material de guerra y reformando los fuertes de
la frontera francesa. Los cañones, ya poderosos,
están siendo sustituidos por enormes cañones
marinos de gran alcance, que arrojan explosivos
de un efecto extraordinario. La acción de los
fuertes se extiende a toda la frontera francesa.

La policía de Portsmouth ha adoptado gran-
des precauciones para proteger a Witte con-
tra los atentados anarquistas, por haberse reci-
bido indicaciones de que el Ministro ruso será
objeto de las iras de los anarquistas.

La vigilancia de la policía es continua, ha-
biendo detenido á dos italianos portadores de
bombas.

DICEN de París:

«De resultados de una discusión sin impor-
tancia, que tuvo el Duque de Alba con el Duque
de Chaulnes, en el Pabellón de Armeuoville,
se concertó un desafío a espada entre ambos
aristocráticos jóvenes; desafío que se verificó en
un picadero de Neuilly.

El Duque de Alba resultó con una ligera he-
rida en el antebrazo; tan ligera, por fortuna, que
no le impidió salir anoche mismo para Carisbad,
como tenía pensado.

El Duque de Chaulnes desciende del Maris-
cal de Francia de la época de Luis XIII.»

UN telegrama de Buenos Aires dice que el
Presidente Quintana ha sido víctima de un
atentado.

Un individuo llamado Salvador Plants Sa-
rella, catalán y, según noticias, anarquista, dis-
paró un tiro de revólver contra el Presidente,
sin que, por fortuna, el proyectil hiciera blanco.

El agresor fué alcanzado y detenido por los
agentes de la autoridad en la esquina de la ca-
lle de la Esmeralda.

Se reciben de China noticias alarmantes de
las violencias que se cometen en la provin-
cia de Hovan contra los europeos allí residentes,
calculándose en más de 20.000 el número de
amotinados, con los cuales parece que han hecho
causa común las tropas imperiales.

La presencia de la Escuadra francesa en aguas
inglesas, a la que se dispuso en Cowes un
entusiasta recibimiento, así como las fiestas que
tanto en dicho punto como en Londres se han
celebrado en honor de los marinos franceses,
tienen gran trascendencia política: No se han
reducido á una manifestación de galantería,
sino que pican más hondo; es decir, a demostrar
de una manera muy ostensible la amistad de
Francia, Inglaterra y los Estados Unidos, lo
cual puede ser un indicio de que se han roto
las antiguas alianzas.

UN telegrama comunica que han surgido
dificultades en las negociaciones entre los
diplomáticos rusos y japoneses encargados de
estudiar las bases para la paz entre las dos gran-
des potencias que con tanto encarnizamiento
luchan en el Extremo Oriente, y la Prusa ex-
tranjera refleja impresiones pesimistas respecto
al resultado de las negociaciones.

Parece que Rusia no acepta en principio cua-
tro de las doce condiciones que el Japón quiere
imponer, y que según los corresponsales, son:
Obligación de reembolsar al Japón de los gastos
hechos por éste en la guerra; ceder la isla de
Sakhaline, sobre la cual reivindica todos sus
derechos, por estimar que forma parte integran-
te del territorio ruso; entregar al Japón sus bar-
cos de guerra hoy refugiados en diversos puertos
neutrales del mar de la China; y, por último,
acceder a la limitación de sus futuras fuerzas
navales en el Extremo Oriente.

Se insiste en los círculos de Londres en que
el Rey Eduardo VII, a su regreso de Marien-
bad, se detendra en París para avistarse con el
Presidente de la República francesa.

Es objeto de muchos comentarios, la noticia
que atribuye á los japoneses el propósito de
organizar una formidable escuadra y atacar con
ella los puertos rusos del Báltico, caso de que
las negociaciones fracasen.

ESPAÑA

Siempre comentándose lo ocurrido en Málaga,
donde varios caballeros, pertenecientes á di-
ferentes partidos, después de desahogar sus
pasiones en un artículo de un periódico, que
dió ocasión á un lance de honor, terminaron
abrasándose á balazos y acuchillándose á puña-
ladas con el mayor encarnizamiento en el Casino
de Málaga y en la misma Casa de Socorro,
resultando de la refriega un muerto, dos heridos
graves y uno de menos gravedad.

En el Consejo de Ministros celebrado el lunes
de la última semana le fué aceptada al Padre
Nozalada la renuncia que hizo del Arzobispado
de Valencia. Pueden estar satisfechos y gozosos
los liberales y demás elementos sectarios que
tenían empeño en que el P. Nozalada no tomara
posesión de la Sede Valentina; pero no olvide-
mos los católicos que con semejante precedente,
aparte de otros males graves, puede llegar día
en que el nombramiento y aceptación de Obis-
pos para las Diócesis dependan de la volun-
tad y capricho de los que menos quieren á la
Iglesia.

Ya no son sólo Andalucía y Aragón las pro-
vincias en que se siente la miseria y mal-
estar. Se han extendido á otras regiones, como
Extremadura, Castellón y parte de las Castillas,
de donde llegan noticias tan desconsoladoras
como alarmantes.

En el puerto de Valencia se han realizado con
excelente resultado pruebas de una nueva
hélice inventada por el Sr. Fola Igúrbido, la

cual no sólo viene á resolver el problema de la velocidad en la navegación, sino que tiene la ventaja de no remover apenas el agua donde acciona, imprimiendo al buque impulsado un movimiento uniforme y suave.

La hélice para las pruebas se aplicó al vapor «Monserrat», y su inventor la denomina *biconcéntrica*.

El lunes de la pasada semana se escapó de la jaula en el Jardín Zoológico de Lisboa un leopardo, y con este motivo salieron de los cuarteles para perseguirlo nada menos que 100 infantes y 400 pies de caballo, los cuales, después de *empañado combate*, consiguieron matar al animal.

DURANTE el tiempo que el Presidente del Consejo ha pasado en San Sebastián, ha celebrado frecuentes entrevistas con los Embajadores de Francia y Alemania, suponiéndose que los asuntos principales que en ellas se han tratado han sido la cuestión de Marruecos y el viaje del Presidente de la vecina República, que llegará á Madrid el 23 del próximo Septiembre, deteniéndose antes en el Escorial, y se hospedarán en el Palacio Real.

En Emmo. Sr. Cardenal Herrera, Arzobispo de Santiago, ha hecho un donativo verdaderamente espléndido al Manicomio de Conjo, en Santiago.

El donativo consiste en 250 acciones del Banco de España, para sostener alienados con su producto.

El día de la donación vallan las acciones 524.000 pesetas.

Es un acto de espléndida caridad, que debe agradecerse mucho al ilustre Prelado compostelano.

Suán manifestaciones del Sr. Montero Ríos antes de salir de San Sebastián, el Congreso será presidido por el Marqués de la Vega de Armijo, y el Senado por el General López Domínguez.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha acordado conceder franquicia oficial telegráfica hasta el 31 del actual para los despachos que expidan á cualquier punto los comisionados, tanto españoles como extranjeros, referentes á observaciones astronómicas del próximo eclipse de sol.

El Sr. Cónsul de Alemania en la ciudad de Barcelona, obediendo órdenes de su Gobierno, se ha presentado al Sr. Gobernador civil de la provincia para formular ante él enérgica queja por las inmorales tarjetas postales que desde Barcelona se envían al Imperio alemán.

Parece que el Cónsul se halla dispuesto á hacer una reclamación en regla si no se pone coto á este comercio indigno, con el que se trata de llevar la corrupción á un país en que tales mercancías no pueden circular libremente, como sucede en esta desdichadísima España.

La lección es bochornosa, pero merecida.

Un diario tan radical como el del Sr. Romanones, describe la situación de los republicanos y demuestra que, después de cantar Marsellesa y comerse los niños crudos, D. Nicolás y sus huestes—que de día en día se van mermando—han tenido que pasar por el encasillado.

Dos importantes personalidades de Melilla han hecho una excursión por el campo rifeño, habiendo recorrido siete kabilas, siendo sus impresiones que domina entre los moros un gran espíritu de simpatía hacia España.

En Zaragoza se ha constituido una Liga de señoras y señoritas contra el duelo, siendo la primera, al menos en España, figurando entre las adheridas ya, que son muchas, de todas clases sociales.

Entre el elemento obrero de diferentes poblaciones pertenecientes á las provincias de Badajoz y de Sevilla reina extraordinaria agitación á consecuencia de la crisis agraria.

UNA INVITACIÓN

Gran número de periódicos alemanes de provincias publican estos días una originalísima invitación al kaiser, concebida en estos términos:

«Los accidentes de automóviles están á la orden del día.

Como nuestro muy venerado Emperador es un grande amigo de estos vehículos, su realidad, de aspecto odioso, y que él utiliza con frecuencia, no podemos renunciar á la idea de que en una ú otra ocasión sufra un grave percance con tales máquinas.

Y su persona, que es para nosotros, para Alemania, y puede decirse, para todo el mundo entero, *enormemente preciosa*, nos parece prudente rogarle que renuncie al automóvil».

Esta invitación, precursora, según parece, de una petición monstruosa que le dirigirán á Guillermo II, procedente de un grupo de Oficiales de la reserva, á cuya cabeza se encuentra el Coronel de Halle Sur Laale.

Ahora falta saber la contestación que dará el kaiser, poco amigo de que le impongan prescripciones, aunque sean útiles para la conservación de su augusta persona.

Para nosotros, los españoles, no cabe duda, es de actualidad la noticia.

Noticias generales.

En París hay una Academia de Lenguas Vivas Orientales, cuya enseñanza es enteramente gratuita. Se puede aprender allí las siguientes: árabe literario, árabe vulgar, armenia, persa, turca, japonesa, abisinia, griega moderna, rumana, rusa, indostánica, tamula, annanita, china, siamesa, malasia y seis dialectos sudaneses.

El Sha de Persia, que es un gran filósofo, tiene profundo horror á las grandes velocidades, y ni aun en tren le gusta correr.

Dice que el ir despacio no acorta la vida, y que el ir deprisa expone á verse estrellado antes de tiempo. Por eso los trenes en que viaja no corren nunca más de 40 kilómetros á la hora.

El Sha, que se halla ahora en Ostende, decía al aprobar el horario de su tren especial: «¿Qué me importa tardar cuatro horas más en llegar á Ostende? El día es muy largo y la noche lo es aun más. Vayamos despacio, que yendo despacio se llega antes.»

Los fabricantes de automóviles dicen que el Sha de Persia es un retrógrado.

Y es natural que lo digan, porque para él vale más una mala carreta que un buen automóvil.

Cartas y papeles.—En Londres acaba de ser vendida en 100 francos, en pública subasta, una carta autógrafa del célebre verlugo Sanson, y el mismo día, tres autógrafos de la Reina Victoria, fueron adquiridos por 26 francos y 75 céntimos. El hecho no necesita comentarios: la imaginación del pueblo sigue siendo aficionada á lo pavoroso y á lo trágico, y prefiere los espeluznantes relatos de un verlugo á las tiernas y sencillas frases de una Reina idolatrada.

La Cámara de Diputados de Río Janeiro ha votado un premio de 10 millones en oro, que se concederá al autor de un procedimiento eficaz contra la tuberculosis y otras enfermedades eminentemente contagiosas.

Se nombrará una Comisión internacional de sabios que estudie los proyectos que se presenten con aspiración al premio.

Formarán parte de la Comisión dos miembros de la Academia de Medicina de Río Janeiro y cuatro Médicos y Cirujanos de las Academias de París, Londres, Viena y Roma.

En caso de haber un informe favorable, se ensayará el procedimiento durante dos años; y si se demostrara su eficacia, los 10 millones pasarán á manos del glorioso descubridor.

Una estadística norteamericana.

Los habitantes de Chicago dicen que en su ciudad (la *ciudad mammut*, como ellos la llaman con orgullo), ocurren los siguientes hechos: Un fallecimiento cada quince minutos; un asesinato cada setenta horas; un suicidio cada diez y ocho; un accidente que lleva consigo la muerte de un hombre cada cinco; una riña con golpes y heridas cada veintisiete minutos; un robo cada tres horas; un atraco en la vía pública á mano armada cada seis; una infracción del orden en las calles *cada seis segundos*; una detención cada siete y medio minutos; un incendio y tres bodas por hora.

Claro está que no todo ha de ser desgracias: cada setenta y cinco minutos se acaba una nueva construcción y cada ocho minutos y veintisiete segundos nace un niño.

Las doctrinas.—Gran entusiasmo ha producido en la región Guipuzcoana la inauguración de una nueva casa para la Damas Catequistas del Divino Redentor, conocidas vulgarmente con el nombre de Señoras de la Doctrina.

El día 2 del actual se bendijo por el Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria la nueva casa de Olaz, en el Valle de Loyola, donación de una piadosa señora. Desde el Santuario de Loyola á dicha casa se formaron seis arcos que simbolizaban las seis fundaciones que ya tienen, apareciendo esta del noviciado en Toledo, cuna de esta providencial institución. Se bendijo y estrenó una imagen de San Ignacio que fué conducida con gran devoción entre las aclamaciones del pueblo y el hermoso himno al Santo, cantado en vasconcelo por los concurrentes.

En dicho día hicieron sus votos dos de las novicias y tomaron el crucifijo tres señoritas, dos de ellas hijas del General Martín González. Se ve claramente que Dios bendice su obra.

De los pueblos.

Ajofrín.—Se nota gran animación en esta villa por los preparativos para celebrar la fiesta á su excelsa patrona la Virgen de Gracia. El celo desplegado por el Sr. Cura y la generosidad de los hijos de la Parroquia que viven dentro y fuera de la población, han hecho que se reúna una respetable suma para la confección de una rica y elegante colgadura de seda que se estrenará el día 3 de Septiembre, señalado para la fiesta.

Alcandete de la Jara.—Para ocupar la vacante ocurrida por la muerte del anciano Párroco de esta Iglesia, ha sido nombrado Cura Económico el activo y celoso Sacerdote D. Emeterio Masfarré y Jugo, á quien damos la más cumplida embuena.

Por la Guardia civil de Menasalbas ha sido detenido el vecino de San Pablo de los Montes Isidoro Martín Mateos como presunto autor del incendio ocurrido el día 6 del actual en una era llena de mies de trigo en el mencionado pueblo de San Pablo.

El día 8 del actual fué detenido por la Guardia civil el vecino de San Román de los Montes Lucio Montero Barro, en el momento de hurtar de la dehesa San José una res lanar, propiedad de D. Santiago Delgado.

El pastor de D. Manuel Oliva dió cuenta el día 12 del actual, en el Cuartel de la Guardia civil de Villanueva, de esta provincia, que le habían desaparecido dos caballerías menores que de dicho señor tenía pastando en una rastrojera.

Romeral.—El Presbítero D. Daniel Teófilo González ha sido designado para Cura Económico de esta Iglesia Parroquial. Le deseamos cumplidas felicidades.

Méntrida.—Nuestro constante suscriptor D. Vicente Ruiz Tapiador ha sido nombrado Cura Económico de dicha Parroquia. Le felicitamos y deseamos acierto en el espinoso cargo que le ha sido conferido.

Fuencalida.—Continúa causando víctimas la epidemia que, según los Médicos, es un sarampión que se complica con alteraciones cerebrales y pulmonares.

Importante.

Muchos de nuestros suscriptores nos escriben rogándonos se les descuente por el Habilitado del Clero el importe de la suscripción. Como ésto no puede verificarse por las complicaciones que traería á dicho Habilitado, hemos rogado al Sr. Director del Apostolado de la Oración, y éste acepta gustoso, el hacer pago de suscripciones por cuenta de los Sres. Directores locales y sus feligreses, siempre que así se lo encarguen dichos Sres. Directores y sean éstos de puntos distantes de esta población que no tengan fácil medio de reintitir el importe de las suscripciones. De estas cantidades se reintegrarán en la cuenta del Apostolado en fin de año.

De la capital.

Acompañados de atento besalamano del Sr. Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento, recibimos, cuando estaba ya tirado el número anterior de nuestro semanario, dos ejemplares del artístico programa de mano de las ferias y fiestas que se están celebrando en nuestra ciudad. El dicho programa, además de estar impreso con mucho gusto, contiene un plano de Toledo y diferentes fotografías y texto de sus principales monumentos, por lo cual resulta una verdadera «Guía».

Agradecemos como se merece la atención.

También damos las gracias al Sr. Alcalde D. Pedro Martos, en nombre de los pobres socorridos y en el nuestro, por los dos bonos que nos envió para la limosna que, con motivo de la feria, se repartió el día 14 en el Cuartelillo de Zocodover.

La Asociación del Magisterio Toledano, que constantemente trabaja por el bien moral y material de los niños y por el buen nombre de la clase, ha organizado una Colonia de Montaña que salió á las veinte del día 11 de los corrientes para Montanar, siendo dirigida por nuestros queridos amigos D. Santiago de la Fuente y D. Víctor Arellano, Maestros de Escuelas públicas.

Mucho celebraremos que los veinte niños que componen la Colonia y sus celosos directores, vuelvan á sus hogares sin tener que lamentar incidente alguno desagradable.

Hemos tenido la satisfacción de saber que llegaron al punto de su destino sin novedad.

El día 11, octavo aniversario del fallecimiento del Emmo. Sr. Cardenal Monescillo, se celebró en la Capilla de la Virgen del Sagrario de la Catedral, donde descansan los restos del referido Purpurado, Misa solemne de Requiem en sufragio de su alma.

También fueron aplicadas por la misma intención todas las Misas que en dicho día se celebraron en la Santa Iglesia.

La *Cuestión de la Buena Prensa*, por D. Francisco M. Cruz, M. C., é *Integrista y españolista*, por D. José M. Corbato, M. C., se titulan dos folletos publicados en Valencia, que hemos recibido.

Aún no ha podido ser identificado, á pesar de las gestiones practicadas por el Juzgado de Instrucción, el cadáver del sujeto que se encontró colgado en el paseo de la Vega.

Con el fin humanitario de allegar recursos para distribuir limosnas de pan á los pobres de Toledo, los obreros panaderos organizaron una becerrada que tuvo lugar el día 15, en la que se lidiaron cuatro novillos de la ganadería de la Sra. Viuda de D. Gregorio Falco, de Magán (Toledo). No hubo que lamentar percance alguno.

Por estar faltos de peso fueron decomisados por el Inspector de Policía del Ayuntamiento, en la pasada semana, bastantes kilos de pan á los repartidores de este artículo.

Para exponer la colección de películas que posee durante los días de las presentes ferias, ha instalado un barracón en el Paseo de Merchán el empresario del Cinematógrafo de Zocodover.

El Boletín Eclesiástico del Arzobispado, correspondiente al 10 del actual, inserta: Carta de Su Santidad Pío X al Sr. Arzobispo de Sevilla acerca de las Ligas Católicas y la Buena Prensa.—A busos más comunes que se cometen en la Misa rezada, y un anuncio para proveer la sacristía, que lleva anejo al cargo de organista, en la Parroquia de La Mata.

El Partido republicano de Toledo presenta á don Perfecto Díaz Alonso como candidato por la capital para las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento en la pasada semana se acordó que el Arquitecto municipal formule el presupuesto detallado de las obras necesarias en la máquina elevadora de aguas.

La Compañía Madrileña de Urbanización ha publicado la Memoria del undécimo ejercicio social correspondiente al año último, habiendo tenido la atención de remitirnos un ejemplar, que agradecemos.

A los 146 aspirantes que, como decíamos en el número anterior de este semanario, habían sido aprobados en los exámenes de la Academia de Infantería

hasta el día 9, hay que sumar 108, que desde dicho día hasta ayer inclusive han sido también aprobados.

Un ruego al Sr. Alcalde.—Sería conveniente que diera las órdenes oportunas para que se repasaran con pico algunas losas de las aceras de la Bajada del Pozo Amargo, donde son tan frecuentes los resbalones y caídas. El lunes y martes últimos fueron bastantes personas las que sufrieran estos percances, recordando entre ellos á un Sargento de la Guardia civil de los reconcentrados en esta capital con motivo de las ferias.

Leemos en un periódico de Madrid que han sido nombrados nuevos Profesores de esta Academia de Infantería los Sres. Peralta, González, Barbeis, Lambra, García Pérez, García Alvarez, Roca y Guerra.

Las fiestas.

Van transcurriendo conforme al programa que ya publicamos, con bastante animación y sin ningún incidente desagradable. Se advierte menos afluencia de forasteros que otros años.

Las funciones religiosas en la Catedral resultaron solemnes. Las Vísperas del día 14 fueron cantadas á orquesta con acompañamiento de órgano.

El 15 por la mañana se celebraron por los señores Capitulares Misas en la Capilla de la Virgen, administrándose en todas la Sagrada Comunión, y á las nueve y media, después de pasear procesionalmente por el ámbito de la Iglesia la Imagen de la Virgen del Sagrario, vestida con el manto bordado de perlas y aljófar, y adornada con sus mejores alhajas á cual más ricas, empezó la Misa solemne, en la que ofició de pontifical el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, interpretándose por la Capilla de Música, reforzada con otros elementos, una Misa en *Re menor*, compuesta ex profeso para este día por su maestro D. Gregorio Serrano, de la cual hacen elogios los inteligentes. Tanto á la Procesión como á la función de este día, asistieron los Sres. Gobernador civil, Alcalde y una representación de siete Sres. Concejales de nuestro Ayuntamiento.

Por la tarde, á las seis, fué trasladada desde la Capilla Mayor, donde estuvo expuesta todo el día, á su Capilla la Imagen de la Virgen.

Durante la octava se celebra en la Capilla de la Virgen Misa solemne y las ocho y cuarto; y el último día, que será á las nueve y media, habrá Sermón, que predicará el M. I. Sr. D. Santiago Pastor, Cántigo, y Procesión por la tarde, después de terminado el rezo del Coro.

La humanidad en el porvenir.—Los grandes sabios aseguran que la especie humana, dentro de muy poco tiempo, llegará al grado máximo de degeneración; para evitar esto recomiendan muy eficazmente ser virtuoso, apartándose de todos los vicios y tomar por lo menos, una vez al día, los exquisitos chocolates que se elaboran en casa de Telesforo de la Fuente, Zocodover, 33.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 17 y 18, en San Nicolás; 19 y 20, en Santa Justa; 21 y 22, en los Padres Carmelitas, y 23 y 24, en el Colegio de Doncellas.

Santa Iglesia Catedral.—Continúa el solemne Octavario á la Virgen del Sagrario. El martes 22 se celebrará solemne función en su Capilla con Misa solemne y Sermón, á las diez de la mañana.

Iglesia de San Vicente.—Continúa el solemne Novenario á la Virgen del Sagrario todas las tardes, predicando el Párroco de Guadamur. Por la mañana á las nueve Misa solemne.

El día 20, festividad de San Bernardo, celebrarán solemnes fiestas religiosas las Comunidades de San Clemente y de Bernardas, con Misa solemne y Sermón, á las diez de la mañana.

Correspondencia.

Barrax.—D. Robustiano Núñez.—Conforme con su carta.

Drieves.—M. R.—Se descontará á fin de año.
Yepes.—C. E.—Recibida libranza. Termina suscripción 30 Julio 1906.

Romeral.—T. G.—Abonada suscripción hasta 30 Enero 1906.



Primer aniversario
del señor
D. José Pastor y Castro
que falleció el día 24 de Agosto de 1894
habiendo recibido los Santos Sacramentos
y la bendición de Su Santidad
R. I. P.

Sus desconsolados padres D. Antonio
y D.^a Bárbara

Ruegan á sus amigos se sirvan
tenerle presente en sus oraciones,
y les participan que todas las Misas
que se celebren el día 24 de los
corrientes, de siete á diez, en las Iglesias
de Santa María Magdalena, de Toledo,
y de Santa María de Altagracia de la
villa de Mora (Toledo), serán aplicadas
por el eterno descanso de su alma.

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

UREÑA Y CARBONELL

COLÓN, 14. — VALENCIA —

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetos, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Preios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

COLEGIO DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA

BAJO LA ADOCIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Disponibile.**Primeras materias para abonos minerales**

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Materia para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de **Fructuoso Jiménez y C.^a, de Villalar**

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Remerc

(Presbitero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celedonio Martín, al precio de 1,25 ptas.

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

OCASIÓN

En 7.000 pesetas se vende una espaciosa casa situada en el centro de esta población, cuesta de la Ciudad, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

Benigno Cortecero

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetos, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfídicas

fuelle de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.^o de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

RELOJERIA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. ∞ ∞ ∞ ∞

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * *

* * * y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4. Para tratar de precio y condiciones, dirigirse á la calle del Comercio, núms. 45 y 47.

Disponibile.